

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 12 de Noviembre de 1883.

Año XI. Núm. 3.234.

Nuevos experimentos en la colonia de San Juan

Estos se verificaron el día primero del corriente mes, con motivo de la visita que á dicha Colonia hizo el distinguido ingeniero agrónomo mejicano D. Andrés Noriega. Comisionado este señor por el gobierno de su país para estudiar en España cuantos adelantos y progresos se hayan realizado en la agricultura española y principalmente en sus dos más importantes industrias, cuales son, la viticultura, y elaboración de vinos, el Sr. Noriega no podía ménos de acudir á presenciar detenidamente los grandes progresos que en este ramo importante de la industria agrícola se vienen realizando en el Alto-Aragón, debidos en primer término á la incesante actividad y claro talento del señor conde de San Juan de Violada, D. Lorenzo Oliver, eficazmente secundado por sus señores hijos D. José y D. Lorenzo.

A la galantería de estos distinguidos agricultores españoles se debe, pues, que el señor Gobernador civil de la Provincia, D. Agustín Eraso y Joven, el ingeniero agrónomo de la misma D. Leon Laguna y Fumal y algunos entendidos propietarios rurales de esta comarca, tuvieron el gusto de conocer personalmente las excelentes dotes personales y de inteligencia que concurren en el distinguido delegado de Méjico.

En este pequeño festival agrícola, en que la familia Oliver hizo verdadero alarde de su inagotable amabilidad, tuvo el referido huésped ocasión de presenciar lo que nosotros ya conocíamos, ó sea el admirable trabajo que el grande arado «Oliver» ejecuta á 0'80 m. de profundidad; base principal del perfecto y completo sistema de plantación y cultivo de la vid, establecido en la renombrada Colonia. Feron además objeto de meditado y concienzudo estudio, por parte del Sr. Noriega, y demás señores que le acompañaban, los perfeccionados sistemas de elaboración de vinos que el señor conde de San Juan emplea en sus bodegas, y especialmente la pisadora mecánica, reformada por su hijo D. José á la que se aplica una locomóvil ordinaria de nueve caballos nominales, y con la cual se obtiene un perfecto estrujamiento y trituración de la pulpa y película, así como una inmensa economía en el trabajo.

También tuvieron el gusto de ver otro aparato muy ingenioso, invención de don José Oliver, para separar la pepita sin romperla, construido en los talleres de los señores sucesores Pfeiffer y C.^{ta}, de Barcelona, lo mismo que las estrujadoras, con el cual prestará el citado Sr. Oliver un nuevo é importante servicio á la viticultura española.

Esperamos, pues, que el Sr. Noriega estará satisfecho de su visita al Alto Aragón, de cuyos adelantos en la agricultura se sabrá aprovechar, con seguridad de buen éxito, estableciéndolos en la ya floreciente y próspera nación mejicana.

En esto tendremos suma complacencia, y el señor conde de San Juan de Violada, que en tales términos hubo de dirigirse al Delegado de Méjico, puede tener la segu-

ridad de haber interpretado fielmente los deseos de sus conciudadanos que desean para aquel país hermano la mayor prosperidad y engrandecimiento.

La interesante epopeya que sobre su larga y accidentada existencia en el mundo de Cristóbal Colon y especialmente en Méjico, podría escribir el Sr. Oliver, tendría un feliz coronamiento, el día que su nuevo sistema de cultivo al vapor produzca en aquella apartada region los beneficios que indefectiblemente ha de reportar á la nuestra, dentro de poco tiempo.

Por ello le felicitamos de nuevo, en tanto enviamos desde las columnas de «El Norte» nuestro cariñoso saludo al Sr. Noriega y á su digno compañero D. Juan Contreras, á quien una ligera indisposición detuvo en Valencia, privándonos del placer de conocerle personalmente.

(«El Norte de Aragón»)

Historias antiguas

El artículo que ha publicado «El Día» con este título, y del cual nos ha dicho nuestro corresponsal telegráfico de Madrid que ha sido objeto de muchos comentarios, dice así:

«Era el año de 1871, primero del reinado infeliz de D. Amadeo de Saboya. Las fracciones políticas que habían contribuido con las armas á la caída de la dinastía de los Borbones y con sus votos al entronizamiento de la dinastía italiana, causáronse de vivir juntas, y plantearon la crisis ante el rey, que no acertaba á explicarse las causas de tan inesperado cambio.

Encargóse de la formación del ministerio D. Manuel Ruiz Zorrilla, el cual ofreció puesto principalísimo en el gobierno al que compartía con él la gefatura del partido progresista, á D. Práxedes Mateo Sagasta. Presentóse el nuevo ministerio á las Cortes el 25 de julio, á esponer su programa. El Sr. Ruiz Zorrilla manifestó conmovido su profunda pena por no ver á su lado en el banco azul al Sr. Sagasta; y este, correspondiendo á tanta muestra de afecto, declaró solemnemente que era el primer soldado de aquel ejército, con la sola condición de que se le dejara un puesto en la vanguardia para participar el primero de los peligros y disfrutar el último de la victoria.

Corrieron los meses. Acercábase la época en que las Cortes iban á reanudar sus sesiones, suspensas desde los últimos días de Julio. El ministerio designó para ocupar la presidencia del Congreso al jefe reconocido y acatado de la fracción radical, á D. Nicolás María Rivero. Reunidas las Cortes, el 3 de Octubre, procedió la Cámara popular á la elección de presidente. Después de varios incidentes resultó el candidato ministerial derrotado por 10 votos. ¿Quién era el vencedor? El amigo cariñoso del jefe del gobierno; el soldado que en Julio pedía solo que se le diese puesto en la vanguardia del ejército ministerial, para demostrar su entusiasmo y ardimiento; D. Práxedes Mateo Sagasta.

El ministerio Zorrilla presentó la dimisión. Obligado el rey á elegir entre el ministerio radical y las Cortes conservadoras, optó por las Cortes, constituyéndose

el ministerio Malcampo-Candau bajo la protección del Sr. Sagasta, y quedando definitivamente rota la inteligencia de los partidos monárquicos.

Diez y seis meses más tarde el rey don Amadeo de Saboya iba á buscar en otras regiones la tranquilidad de que no había disfrutado en España; y los que el 3 de Octubre de 1871 se separaban con mortal encono ocasionando la ruina de la monarquía, uníanse para conspirar contra la república, que unos y otros habían traído con sus impacencias y sus ódios.»

Tranvías eléctricos.—Operaciones quirúrgicas por medio de la electricidad.

Se ha llevado á cabo en Bruselas la prueba de locomoción de un tranvía por tracción eléctrica. Los invitados montaron en el tranvía así puesto en locomoción en la calzada de Anvers; los llevaron al puente de Laeken y de allí por la calle del Progreso y el boulevard del Norte al puente central, retrocediendo desde aquí por la calle de Brabant y la plaza de Lieds. La prueba fué feliz.

Las paradas se hacen rápidamente y sin choque, y los arranques no dejan nada que desear. El vehículo, donde iban hasta cuarenta personas, franqueó las curvas y las rampas más rápidas con notable facilidad. El conductor ha graduado la velocidad á su capricho, manejando el coche como quería.

La fuerza motriz se produce en acumuladores, que transmiten el movimiento á los ejes por un sistema sumamente sencillo: un eje central movido por dos poleas, que comunica con los polos positivo y negativo; un eje de transmisión se une á los ejes por medio de cadenas.

Ya se conoce el principio del acumulador. Para construirlo se toman dos placas de plomo, la placa positiva barnizada de minio, y la negativa de litargirio; se sumergen estas placas en un líquido acidulado al 10 por 100, y se hace pasar por ellas una corriente. El agua se descompone en oxígeno é hidrógeno; el minio de la placa positiva, en contacto con el oxígeno, se convierte en peróxido de plomo, y el hidrógeno, llevado hasta la placa negativa, se combina en la proporción debida con el oxígeno del litargirio para reformar el agua.

El acumulador está entonces cargado, en una verdadera pila, y uniendo las dos placas por medio de un hilo conductor, se producirá la operación inversa á la descrita; el peróxido de la placa positiva devolverá oxígeno, que irá á unirse al plomo reducido de la placa positiva, y se establecerá la corriente.

La producción de electricidad es igual, poco más ó menos, á la mitad. Así, para un coche de tranvía que contiene 60 acumuladores y que está cargado con 40 caballos, la producción será de 20 caballos.

Llevando 30 personas un coche, gastará una fuerza de tres caballos. Este medio de locomoción permite una velocidad de 15 kilómetros por hora, pero esta velocidad es muy rápida para los tranvías de las poblaciones, los cuales no pueden an-

dar más de 10 kilómetros por hora.

En cuanto á gastos, estos medios de tracción cuestan menos que el uso de caballos, y por lo tanto, el problema se considera resuelto en todas sus partes por los competentes.

Para el viajero los tranvías movidos por la electricidad tienen el mismo aspecto que un tranvía ordinario. Los acumuladores están colocados debajo de las banquetas, y no hay más diferencia sino que el interior del coche está alumbrado con luz eléctrica.

Hoy se saca de estos acumuladores un partido muy curioso, pues algunos médicos de Bruselas se han servido de ellos felizmente. Un especialista en enfermedades de la garganta, ha cortado una epiglotis utilizando estos aparatos, de este modo. Se hace pasar por un tubo un hilo de platino formando nudo, dentro del cual queda presa la epiglotis; después se hace pasar la corriente eléctrica que enrojece el hilo, quedando desde este momento cortada la parte enferma, que después se saca por el tubo tirando del hilo.

El enfermo no siente nada, porque las altas temperaturas producen anestesia, y la herida que se origina en la operación queda cauterizada por la operación misma.

Los médicos creen que se puede emplear igual procedimiento para amputar una pierna con el mismo éxito.

Las aplicaciones son múltiples, y es probable que bien pronto no haya en Bruselas más que tranvías con tracción eléctrica.

Damos este aviso á nuestros ingenieros é industriales.

Todos los que no han visto chinos los reconocen desde luego, más que por el tipo especial de la raza, por la cabeza rapada y la trenza legendaria.

El origen de esta trenza es singular.

Antes de las primeras conquistas históricas, en la época de las grandes dinastías de la antigüedad, los chinos se dejaban el pelo largo ó corto ó como querían.

Se hacían la raya, se dejaban melena, etc., etc.

El gran guerrero Nur-ha-Thu conquistó la China, ordenó á sus generales que obligaran á los habitantes á que se raparan la cabeza en signo de sumisión.

Los conquistadores se distinguían á simple vista de los conquistados, á cuya raza pertenecían.

Esta costumbre, fundada para distinguir al puñado de tártaros dominadores, se hizo tradicional; la adoptaron los mandarines, los guerreros, y después la corte; y hoy un chino se creería perdido si le cortasen la coleta.

LISBOA 1.º NOVIEMBRE

Las noticias exageradas que los periódicos de España están publicando con relación á la política de este país, han causado deplorable impresión en los partidarios del orden.

Aunque la prensa de ahí se hace en este punto eco de los diarios portugueses,

no debiera olvidarse que aquí la prensa goza de una libertad licenciosa que puede decir todo lo que cuadra el despecho de la pasión política ó de la venganza personal. Pero la verdad es que nadie ve amenazada por ahora, esta paz octaviana de cuarenta años de duración. Las crisis políticas que vienen sucediéndose en Portugal de algunos años á esta parte, no pasan de arreglos en familias, pequeñas tempestades de palabras y de ambiciones mal satisfechas, que se arreglan sin conmover los cuarteles ni llevar el pánico á la Bolsa ni producir la baja en los fondos.

Hay en esta hermosa tierra media docena de individuos para los cuales no existe miramiento de ninguna clase, tratándose de los contrarios en política. Entre ellos sobresale un personaje muy conocido en España por sus proezas diplomáticas á propósito de un conflicto, no muy lejano, en las relaciones internacionales entre uno y otro país. Este personaje es el que lleva la batuta en la desafinada sinfonía periódica contra la Corona y contra el partido de los regeneradores.

Ocupándonos en la serie de rumores desmentidos, nos corresponde consignar que es absolutamente falso se halle Portugal en el menor estado de agitación revolucionaria. Que el rey D. Luis pensaba abdicar, como se dijo, es también una invención.

Lo que sí es cierto es que no pasaron para los revoltosos de España y Portugal inadvertidas las inteligencias establecidas en las entrevistas de las respectivas familias reinantes en Elvas y Cáceres y en Madrid y Lisboa; y así es que traen á la publicidad lo que naturalmente les preocupa ó sospechan pueda estar en el propósito secreto de ambas dinastías.

Nos referimos á los rumores de casamiento entre el príncipe real D. Carlos y la infanta doña Eulalia. Nadie ha pensado en Portugal, ni menos en España, en la negociación de esta boda. Suponer que ella pudiese ser un inconveniente para las relaciones de uno y otro país, sería absurdo; pero es indudable que en el seno de esta familia reinante nadie ha formulado propósitos ó hecho las menores indicaciones acerca del particular.

Mi opinión es de que el heredero de la corona portuguesa se casará «tarde» y exclusivamente á su gusto. Pierden, pues, el tiempo, los «entrometidos y especuladores de oficio». Me fundo en que se dice que la augusta soberana que comparte con el rey D. Luis la difícil misión de regir los destinos de este país, ha expresado en varias ocasiones sus ideas respecto del régimen consorcio á que hacemos referencia. Desea, según afirman personas competentes, que el príncipe heredero realice este acto lo más tarde posible, y aun, si él se conforma, cuando ocupe el sólio portugués.

Sir Moses Montefiore

En Londres se vá á celebrar una fiesta muy curiosa.

Sir Moses Montefiore, el patriarca de los judíos en Inglaterra, va á cumplir muy pronto los cien años, hallándose en el perfecto uso de sus facultades intelectuales y gozando de una salud robusta que le permite tomar todos los días su baño, pasear, comer y trabajar como en la época de su edad viril.

La fiesta será la celebración de este centenario. Sir Moses Montefiore ha consagrado su vida á la práctica del bien y al

alivio de las persecuciones que han padecido los de su raza.

En todas partes donde éstos han sufrido en Rusia, en Egipto, se ha presentado como un apóstol y como un bienhechor; en el palacio de los czares, en el Vaticano, se ha presentado, obteniendo importantes concesiones en favor de los suyos.

En 1840 salvó la vida de muchos judíos en Egipto, sentenciados por la supuesta muerte de un cura católico. Tenía ya ochenta años cuando emprendió un viaje al interior de Marruecos para presentar al sultán reclamaciones que fueron atendidas.

Ha viajado mucho por España, donde tantos recuerdos se hallan de su raza, y la reina Isabel le dispensó una cariñosa acogida.

En 1846 sir Roberto Peel le elevó á la categoría de baronet, gran distinción en una época en que la cualidad de judío cerraba en Inglaterra el paso para todos los cargos públicos y era incompatible con las distinciones y dignidades.

La reina de Inglaterra profesa gran amistad á sir M. Montefiore y no será extraña á la fiesta del centenario que preparan en obsequio del patriarca los judíos del Reino-Unido.

La fiebre en Cuba

De un informe del doctor M. Burgess, inspector de Sanidad de los Estados- Unidos en la Habana, aparece que durante el mes de Setiembre ocurrieron en aquella ciudad 562 defunciones; 64 fueron de fiebre amarilla, y de ellas 44 ocurrieron entre las tripulaciones de los buques y entre el comercio y los particulares, y el resto en el Hospital militar. En la semana que finalizó el 5 de Octubre, hubo 20 defunciones de fiebre amarilla y 19 en la siguiente. En opinión del citado facultativo la infección se encuentra marcadamente en los muelles.

Gacetilla.

EL SR. RUIZ ZORRILLA

Los que alardean á todas horas de ser amantes de la discusión y de la luz, se enfurecen de tal modo al anunciarseles que no se piensa como ellos piensan y que se juzgan estravios sus ideas, que cegados por la pasión llegan á desconocer la verdad de los hechos, convirtiendo la historia en un tejido de falsedades y errores que, sin escrúpulo, entregarían á las generaciones venideras para su enseñanza y estudio.

Ellos, los que nada respetan de cuanto no está contenido en su credo político; ellos que estudian á sus adversarios para conocer solo sus defectos, quieren honra, prez y alabanza para todo lo suyo, estrepitosos aplausos para sus palabras aunque sean sandeces, honor y gloria para sus hombres por más que su inteligencia, saber y virtud, sean vulgaridades que se pierden en el piélagos inmenso de las medianías.

¡El Sr. Ruiz Zorrilla! ¿Qué es ese hombre funesto de los actuales tiempos, ese trastornador de la tranquilidad pública? Un revolucionario que se alimenta de odios y rencores; un político adocenado que ha querido levantarse jefe de un partido en cuyas filas sobresalen figuras que valen diez veces más que él; un orador de tres

al cuarto incapaz de producir una concepción propia y que en sus manifestos y discursos no hace más que digerir tardamente las ideas de otros revolucionarios.

Muy bajo es preciso que esté el nivel intelectual de ciertos partidos para que hombres como el Sr. Ruiz Zorrilla puedan capitanearlos; y sin embargo, bajo este punto de vista, su permanencia en París le ha sido favorable. La distancia ha agigantado su figura á los ojos de la democracia española, y algunos han supuesto que en la capital de Francia ha asistido dicho señor á las clases de aquella Universidad.

En verdad nadie parece estar tan convencido como el mismo Sr. Ruiz Zorrilla de la cortedad de sus facultades intelectuales, y aun en esta convicción debe buscarse el secreto de sus aficiones á los trabajos de conspiración. ¿Qué papel representaría el Sr. Ruiz Zorrilla en el Parlamento español, donde tantos le aventajan en conocimientos científicos, donde todos los jefes de partido, de fracción y aun de grupo hablan con más elocuencia? ¿Qué sería al lado de un Martos con su travesura y tersa frase, de un Castelar con su arrebatadora palabra, de un Cánovas con su acerada dialéctica y los poderosos recursos de su oratoria, de un Sagasta con sus vigorosos arranques de tribuna? Las batallas intelectuales le espondrían á continuas y vergonzosas derrotas; su figura quedaría anonadada bajo el poder de sus adversarios, mientras que los trabajos que ahora trae entre manos, después de todo.... ningún perjuicio pueden ocasionarle. Si pierde, otros pagan; si las sublevaciones salen mal, á otros se fusila; si alguna vez triunfan sus instrumentos, para él habrán conquistado el primer puesto.

Se ensalza á todas horas la honradez del Sr. Ruiz Zorrilla, y la verdad es que hay hechos en la vida del jefe de los republicanos españoles, que no se compaginan bien con ese puritanismo de que á todas horas hace alarde. No se asusten sus amigos, que no vamos á citar ningún hecho que no sea conocido por todos sus lados.

Asistió en 1872 el Sr. Ruiz Zorrilla á una reunión de electores del distrito del Centro en la capital de España y pronunció estas palabras que la prensa se encargó de consignar en letras de molde:—«Hemos de llevar al Congreso todos los proyectos de ley que hemos prometido al país cuando estábamos en la oposición, porque si hacemos gala de ser hombres honrados como particulares, también habíamos de serlo como hombres públicos. Hemos prometido la abolición de las quintas y matrículas de mar, y el primer proyecto de ley que se presenten á las Cortes para la organización del ejército, dirá en su artículo 1.º lo siguiente: «Quedan abolidos para siempre las quintas y matrículas de mar».

De sus palabras se deduce lógicamente que el no lleva al Congreso todos los proyectos de ley que había prometido cuando estaba en la oposición, era faltar á su condición de hombre honrado. Y en efecto; sin que hubiesen cambiado las circunstan-

cias, á raíz casi de haber hecho su formal promesa, el primer proyecto de ley que el Sr. Ruiz Zorrilla leyó, como presidente del Consejo de ministros en el Congreso, decía así en su artículo 1.º: «Se llaman á las armas 40 000 hombres de los ya sorteados, con destino al reemplazo del ejército permanente en el año actual.»

Esto lo apuntamos como un dato para juzgar de la consecuencia política del Sr. Zorrilla, si hacen falta otros dígame claro que no nos haremos de rogar, aduciendo todos los que se juzguen necesarios hasta dejar plenamente convencidas á las personas de buena fé, si acaso no lo estuvieren ya, de que las demás promesas del Sr. Ruiz Zorrilla deben entenderse del mismo modo que la que se refiere á la supresión de las quintas, y de que lo único que sería una triste realidad es la persecución que sufrirían los enemigos de la revolución el día en que esta volviese á triunfar en nuestra patria, para convertir el orden en turbulencias y motines sin cuento, la paz en guerra intestina y cruel, la administración pública en el mayor de los desconciertos, la libertad, en fin, en fiero y terrible libertinaje.

A las primeras horas de la mañana de ayer el telégrafo militar de la fortaleza de Isabel II avistó en el horizonte la corbeta de guerra de los Estados- Unidos *Kearsarge*, la que á causa de la llovizna se aguantó bastante rato fuera de las aguas del puerto. Poco antes de las nueve entró habiendo largado anclas en el sitio conocido por el *Riu Plá*. Pertenece á la escuadra del contralmirante Baldwin, vá mandada por el capitán de navío Mr. W. R. Bridgman, es de 695 toneladas, monta siete cañones, 214 plazas, y 800 caballos de fuerza. A las tres de la tarde de anteayer salió de Barcelona, de donde por la mañana había salido para Marsella la capitana *Lanacster*. Debe permanecer en este puerto algunos días con el objeto de que su tripulación practique ejercicios en el *Cos nou* saliendo después para Marsella.

La *Kearsarge* es la primera vez que visita este puerto.

Por ser hoy los días de D. Diego Monjo y Vicens, Director y Catedrático del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, sus alumnos en la clase de Agricultura le han obsequiado en la mañana de hoy, regalándole un precioso ramillete confeccionado en la confitería de la Real casa, propiedad de D. Francisco Riudavets. Dicho ramillete se halla compuesto de cinco pisos y forma un magnífico templete.

A los vendedores ambulantes que habían tomado puesto en la plaza del Cármen les ha ordenado retirar de aquel sitio el señor Teniente de Alcalde encargado de las plazas, habiéndose colocado para la venta de sus mercancías en el mismo claustro que sirve actualmente para mercado. Aplaudimos la medida.

A las once de esta mañana el Sr. Comandante de la corbeta *Kearsarge* acompañado del Sr. Valls, Vice-Cónsul de los Estados-Unidos en esta Isla ha pasado á visitar á las autoridades militar y de marina de esta ciudad.

Por la guardia civil del puesto de Alayor fueron detenidos en la tarde de ayer y puestos á disposicion del Sr. Juez Municipal dos de aquellos vecinos que sin licencia cazaban conejos en el predio «Biniguarda».

Concurridísima estuvo el sábado último la reunion celebrada en las Casas Consistoriales á fin de estudiar un proyecto de mercado en el mismo sitio en que hasta ahora ha estado establecido. Despues de haber usado de la palabra varios de los concurrentes se acordó nombrar una Comision compuesta de los Sres. D. Gabriel Conforto, don Manuel Beltran, D. Francisco Riudavets, don José Pajes, don Juan Gimier, D. Miguel Carreras y don Roque Gahona, para que presente los planos arregladamente á las bases que en principio quedaron aceptadas. El maestro albañil D. Miguel Carreras espuso la idea de que el mercado de verduras se construya en el sitio indicado, y que se destine para el de frutos la plaza del Retiro.

Reinó en la junta la mayor animacion, habiendo manifestado los concurrentes las más decididas disposiciones en favor del proyecto.

Las desgracias que con demasiada frecuencia ocurren en esta ciudad con motivo de no prohibirse á los albañiles que pongan en peligro sus vidas, trabajando en unos andamios que por la precipitacion con que se construyen y por el material que en ellos se invierte, no reunen ni con mucho las condiciones de seguridad que serian de desear, nos obligan á llamar una vez más la atencion de la autoridad sobre particular tan importante.

En brevisimo espacio de tiempo han fallecido dos operarios de resultas de haber caido mientras estaban trabajando. ¿Tendriamos que lamentar tan sensibles desgracias si se les hubiese obligado á armar sus tabladillos ó á armarlos con el cuidado y prevenciones que se requiere en tales casos?

Piénsese, pues, en este asunto, y díctense con urgencia las medidas que se crean convenientes.

En la mañana de ayer se repartió la 4.ª entrega del Diccionario menorquin-castellano que publica el facultativo don Jaime Ferrer y Parpal, obra interesantísima para los naturales de esta Isla y que de cada dia va alcanzando mayor aceptacion.

La banda de música del regimiento de Mindanao estuvo tocando ayer en el paseo de Isabel II, á la hora anunciada. La concurrencia á dicho sitio fué regular.

Por más que contaba don José Oliver remitir ayer, segun dijimos, los cuatro álbums conteniendo las fotografías de la Colonia de San Juan

que en la provincia de Huesca posee su señor hermano don Lorenzo, accediendo á reiteradas instancias de varios de sus conocidos y amigos que no habian podido examinar aún aquellos preciosos trabajos, suspendió el envío de los mismos que conserva todavía en su poder.

Muchos de los que visitaron la casa del señor Oliver al objeto mencionado, han podido admirar tambien los museos que dicho señor posee, así de armas como de pinturas, algunas de ellas de un mérito superior, como producciones originales que son de los más acreditados artistas.

A bordo del vapor «Puerto-Mahon» salió ayer para Barcelona un sócio del casino «El Recreo», al objeto de contratar las partes que faltan para completar la Compañía que en la presente temporada ha de actuar en el teatro de dicha sociedad

¡Qué zorros son los demócratas de esta ciudad! Despues de los muchos esfuerzos que, vamos al decir, han venido haciendo para alcanzar... el soñado triunfo de la causa de don Manuel Zorrilla se han convencido al fin de que *están verdes*, y aparentan ahora representar el papel de comparsas en las filas de una amplia conciliacion democrática.

Sin duda les impresionó el resultado de la última revolucion, dichosamente fracasada

¡Como tienn el *corazon* tan tierno!

En la sesion celebrada antea-yer por la Comision Provincial, se acordó la impresion del Catálogo de la Biblioteca pública á esta ciudad, con cargo á los fondos provinciales.

Tambien acordó dicho Cuerpo ensayar en la vecina isla de Mallorca, la cría del *Attacus pernyi* bajo la inteligente direccion de nuestro distinguido amigo Rdo. D. Francisco Cardona.

Uno y otro acuerdo afectan á esta ciudad y por ello nos apresuramos á comunicarlos á nuestros lectores; dando al mismo tiempo las más sinceras gracias á la Comision y á la persona ó personas que se hayan interesado en la consecucion de dichas mejoras.

El tiempo preséntase otra vez inconstante con tendencia á lluvia. En la tarde de ayer, un cielo sin nubes brindó á muchas personas á salir de la poblacion, dirigiéndose en su mayoría á los puntos en que se dejaron sentir con mayor violencia los efectos del último aguacero. Al efecto de conocer los estragos causados por el mismo, fueron tambien muchas las personas que, en carruage, fueron á Alcaufar, en donde, segun dijimos á nuestros lectores, son grandes los daños sufridos.

En la noche de ayer cayó una menuda lluvia, habiéndose despejado otra vez el horizonte.

La tripulacion de la corbeta *Kearsarge* ha practicado ejercicios en el *Cos Nou*.

Por un decreto del presidente de la República Oriental se ha autorizado en el territorio uruguayo la cir-

culacion de las monedas españolas de oro, llamas «Alfonsinas», de 25 pesetas, con el valor de cuatro pesos y 66 centimos moneda uruguayo.

En la tarde de ayer, los facultativos D. Andrés Andrés Hernandez y D. Marcelino Seguí y Michel, practicaron la autopsia del cadáver del maestro albañil Juan Llambias, que tuvo la desgracia de caerse en la plaza de la Verdura.

En la mañana de ayer las Comisiones de vecinos nombradas al efecto, empezaron á retirar las circulares que se habian repartido para la realizacion del proyecto de alumbrado por gas

En la casa número 20 de la calle de la Arravaleta, se ha inaugurado El Gran Bazar de Sastrería, cuya existencia en toda clase de prendas y de trages llama la atencion del público mahonés. El precio de ellos es fabulosamente barato, en términos que se venden trages á veinte pesetas. La confeccion es esmerada y arreglada á los últimos figurines, habiéndolos para todos los gustos.

Queda establecido en dicho bazar el precio fijo.

Ayer salió para Barcelona el Sr. Mayol, ingeniero industrial de la fábrica *Industrial Mahonesa*, establecida en Cala-Figuera de este puerto, con objeto de adquirir para dicho establecimiento una bomba para su aplicacion en caso de incendio.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el artículo que referente á la colonia de San Juan que posee en Huesca nuestro paisano el Sr. Oliver, publica *El Norte de Aragon* correspondiente al 26 de Octubre último.

El acreditado confitero de Alayor, D. Lorenzo Pons, que de cada dia ve aumentar el número de sus favorecedores, ha sido nombrado proveedor de la Real Casa.

Le felicitamos.

Por el correo de mañana se devuelve á la alcaldía de Mercadal el expediente referente á la segregacion del pueblo de San Cristóbal, para que se cumplan los requisitos prevenidos en la Real Orden de 26 de Febrero de 1875.

El célebre astrólogo señor Noirel ha hecho del presente mes de Noviembre, los pronósticos siguientes:

Durante el novilunio que empieza el 31 de Octubre y termina el 8 de Noviembre, fríos y alternativamente llúvias, nieves y vientos.—Mal tiempo en toda la extension del Continente Europeo y la parte N del Africano, costas de Córcega y Cerdeña, así como tambien en la Argelia oriental.

Del 9 al 12 frío en todos los países limitrofes del Mediterráneo.

Del 14 al 21 l'uvias persistentes, vientos muy violentos en el Mediterráneo, siendo de temer numerosos naufragios en la costa occidental de este mar.

Frio riguroso del 21 al 29 con fuertes vientos en los mares Mediterráneo y Adriático los dias 22 y del 25 al 30.

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-orreo «Nuevo Mahonés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

Don Francisco Fabregas, Juan Allés, Juan Ginard, Jaime Olives, José Ripoll. -- Total 5.

PARA BARCELONA

Don Manuel Ginard y esposa, Antonio Mayol y una hermana, Jaime Florit, Jaime Gelabert, José Tardá, Martin Allet, Margarita Capella, Francisco Nuñez, esposa y un hijo, Josefa Juliá, Antonio Martí, Ramon Deyá, Anacleto Mir, cinco individuos de tropa.—Total 21.

El «Hierro» es uno de los remedios más buscados. Los médicos no pueden prescindir nunca de un remedio tan precioso; desgraciadamente hay muchas preparaciones ferruginosas que no convienen al estómago, pues la mayor parte del HIERRO que contienen es evacuado sin que la economía lo aproveche. Largo tiempo se ha esperado un producto de HIERRO perfectamente soluble en el estómago con exclusion de todos los ácidos. El HIERRO BRAVAIS satisface cumplidamente los deseos de los facultativos, en razon de su pureza y solubilidad, y por consiguiente de su eficacia. Se puede decir que ha venido á llenar una laguna en el arte de curar.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 12.—9'15 m.

Acentúase la desunion entre los federales orgánicos y pactistas.

El nombramiento del general Serrano para Embajador en Francia ha sido bien recibido en París.

Es falso haya dimitido el Ministro de Marina.

El Embajador de Alemania en la Côte ha entregado á S. M. el Rey la carta del Emperador Guillermo, participándole el viaje á España del Príncipe su hijo.

El Sr. Martos ha conferenciado con el Ministro de Estado.

Asegúrase que existe diversidad de criterio entre los Sres. Posada Herrera y Martos.

La «Gaceta» publica la circular dirigida á los Delegados de Hacienda escitándolos al desarrollo de los actuales impuestos.

Madrid 12.—12 45 t.

Los personajes que quieren la union de los partidos monárquicos liberales deploran las polémicas que sobre los propósitos y deberes del Gobierno entabla la prensa. El Gobierno mantiene la misma actitud del dia que se hizo cargo de él y explicará su programa cuando se reuna la mayoría las vísperas de la reapertura de las Cortes.

La cuestion del sufragio universal y la revision constitucional lo dejará para las futuras Cortes, pero se declarará partidario de dichas reformas.

A la manifestacion de ayer los señores Carvajal, Peris Labra y Rispa pronunciaron discursos enalteciendo á Figueras y aconsejando la coalicion para triunfar.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

san Diego de Alcalá, confesor

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

En el Cármen, por la noche tiene lugar el piadoso y solemne Novenario en sufragio de la Almas del Purgatorio.

En Sta. Maria, continúa la devoción del mes de Noviembre, consagrado al eterno descanso de los Difuntos á las 5 de la mañana; y en S. Francisco de Asis la misma devoción, á la oracion de la tarde.

Santo de mañana.

san Bricio obispo y san Estanislao Koska

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 11

De Barcelona corbeta de guerra de los Estados-Unidos *Hearsay* de 7 cañones y 214 plazas su comandante Mr. W. R. Bredyman.

el 12

De Alcudia laud *Pepita* patron Andrés Nadal con 5 trips. carbon y efectos.

De idem laud *Magdalena* patron Salvador Covas con 5 trips. y carbon.

Despachados el 12

Para Barcelona berg. gol. *Paquita* capitán D. Manuel Llorca con 8 trips. y efs.

Seccion comercial

Madrid 10.

4 p.∞ perpétuo. 59'05
4 p.∞ amortizable. 72'50
B. Hipotecarios de Cuba. 88'60

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 10—4'50 t.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int. 58'850
4 p.∞ amortizable 72'500
B. H. de Cuba. 89'000

ACCIONES.

B. Hispano Colonial. 45'000
F.-Carril de Barcelona á
Francia. 77'620
Fer.-Car. del N. de España 106'500
F-C de Alicante. 00'000
Orenses 26'000

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Fran-
cia 3 p.∞ 61'000
F-C. de Medina del C Oren-
se y Vigo. 45'500

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

FUNCION PARA MAÑANA

13 de Noviembre de 1883

3.ª de abono 2.ª série

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

LUCIA

Precios de costumbre.

Á las 8

ANUNCIOS.

Casilo El Recreo

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 26 del corriente mes á las tres de la tarde al objeto que se halla de manifiesto en el salon de lectura. Caso de que en dicho dia no se reuniere suficiente número de socios segun el Reglamento, queda convocada nueva Junta para el domingo siguiente á la misma hora.

Mahon 9 Noviembre 1883.—P. A. de la J. de G.—El Vice-Secretario, José Quevedo Pons.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Noviembre

Dia	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Temeras	Cabras.	Cameras.	Cerdos.	Peso kilogram	Punto de donde procede la res
7	José Sintés	»	»	»	»	»	5	»	50	Llibertó nou
	Pedro Palliser	»	1	»	»	»	»	»	176	Huerto de Mesa V-C.
8	Felipe Marti	»	»	»	»	»	»	3	217	Mariana Sintés
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	»	1	78	De Palma
	Filomena Pons	»	»	1	»	»	»	»	124	Est. Juana Bagur
9	Luis Carretero	»	»	»	»	»	»	1	153	Isabel Miralles
	Felipe Marti	»	»	»	»	»	»	3	286	Ginés Olaya
	»	»	»	»	»	»	»	2	149	Magdalena Riudavets
	»	»	»	»	»	»	»	2	144	Bartolomé Taltavull
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	»	1	33	Binigaus vey
	»	»	»	»	»	»	»	1	55 1/2	José Fábregues
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	»	1	97	De Palma
	Jaime Sintés	»	»	»	»	»	»	1	111	Algendar Pedro
	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	»	2	91	Sebastian Morlá
	José Sintés	»	»	»	»	»	»	3	50	Huerto de Cavaller
	Fernando Ginard	»	»	»	»	»	»	1	51 1/2	Gabriel Fábregues
	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	»	1	60	José Fábregues
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	»	1	21 1/2	Turelló
	Miguel Sbert	1	»	»	»	»	»	»	195	Antonio Vacarizas
	Juana Pons	»	»	1	»	»	»	»	150	Huerto nou Mir
	José Sintés	»	»	»	»	»	2	»	»	Fonts redonas dalt
	»	»	»	»	»	»	1	»	»	Son Pons
	»	»	»	»	»	»	1	»	37	»
	Miguel Mercadal	1	»	»	»	»	»	»	144	Alcayrens

GRAN BAZAR DE SASTRERÍA

20 ARRAVALETA 20

PRECIO FIJO

!!!! SIN HACER NINGUNA CLASE DE COMENTARIOS!!!!

Trages á 20 pts. | Trages á 45 pts.
Trages á 30 pts. | Trages á 50 pts.
Trages á 35 pts. | Sobretodos á 40 pts.
Trages á 40 pts. | Capas á 50 pts.

Y toda clase de prendas sueltas con igual baratura.

Nota.—Hay en existencia un surtido de ricos chaviots cuyos trages confeccionados á la medida se cederán á 50 Ptas.

BARATO

En el establecimiento del Sr. Rotger, calle de la Arravaleta número 16, de regreso de Barcelona ha traído los siguientes géneros que por su pronta realizacion se darán á los siguientes precios. á saber

Listas de camisas y vestidos á 4 cents. palmo
Cretonas id. id. á 4, 5, 6 cents. id.
Tartanes lana y algodón á 4, 5 cents. id.
Camisas indiana superiores á 8 rs. vn. una
Bayetas encarnadas 2 2 1/2 rs. vn. palmo
Camisetas algodón blancas á 4 5 rs. vn. una
Mantillas granadina á 12 rs. vn. una
Pañuelos punto lana colores 6 rs. vn. uno
Mantas algodón á 4, 5 6 pts. una
Refajos de lana, algodón y otros á 3 4 pts. uno
Indianas para cortinages, última novedad á 7 1/2 cents. pmo.
Pañuelos de todas clases á 4, 5, 6, 7, y 8 rs. vn. uno
Velutillos colores y chales lana de toda clase á precios baratos.

En dicho establecimiento, se encontrará un magnífico y variado surtido en corbatas y pañuelos de seda de última novedad, que se darán á precios sumamente módicos.

AGENCIA DE PINTURAS Y MATERIALES DE ASBESTOS

25. Calle del Castillo, 25.

Despues de grandes esfuerzos ha podido lograr el dueño de este Establecimiento que se fabricara en Nueva York y exclusivamente para Menorca, el renombrado «Verde Cardenillo» para lo cual se ha construido espresamente una nueva máquina molino para pulverizarlo y molerlo en el perfecto estado de finura que hoy tenemos el gusto de anunciarlo bajo los precios siguientes:

Verde cardenillo, puro	Libra, rvn.	5'60
Id. id. mezclado con blanco superior y aceite de linaza crudo	id. id.	3'60
Blanco albayalde puro, superior calidad	id. id.	1'80
Color aplomado fino	id. id.	1'80
id. id.	id. id.	1'60
Verde brillante preparado con aceite de linaza cocido para fondos de embarcaciones	id. id.	7'00
Barniz fino para coches y muebles, (Con menos de una libra de este barniz se pueden barnizar 12 sillas y 2 sofás y cualquiera puede aplicarlo)	id. id.	12'00

Nota.—Mr. Thomás Hubbuck fabricante de estas pinturas nos autoriza para que regalemos pequeñas cantidades (media libra) de las pinturas que anunciamos á todas las personas que quieran ensayarlas para que se convenzan de su buena calidad y baratura.

Subasta

El domingo próximo 18 del corriente á las once de la mañana se venderá á pública licitacion en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa núms. 10 y 12 de la calle del Angel de esta ciudad perteneciente á la quiebra de D. Francisco Vidal y Pons, sin sujecion á tipo alguno y con arreglo al pliego de condiciones que dicho Notario pondrá de manifiesto.

Para vender

Lo están las casas núms. 26 y 28 de la calle de Deyá de esta Ciudad, y la Estancia llamada Sinia Nova situada en las inmediaciones de Villa-Carlos, con rebaja de sus primitivos precios.

Informará el Notario D. Francisco Andreu, quien admitirá proposiciones hasta día 17 del corriente inclusive;

Para vender

Lo está el segundo molino harinero con todos sus enseres. de los dos que existen á la entrada de la carretera de S. Luis, con su correspondiente cochera y huertecito.

Para informes dirigirse á su dueño calle Cos de Gracia número 36.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Clemente con altos y bajos sin núm. Dirigirse calle S. Antonio n. 15.

Se vende

Un carruage y un tronco de Caballos con guarniciones ó sin ellas; en ésta imprenta informarán.

Para vender

Lo están dos huertos con árboles frutales en el punto conocido por Puntarró

En esta imprenta informarán.

Para alquilar

Lo están amueblados los altos de la casa núm. 93 de la calle de la Infanta.

Nodriz

Una que desearia encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa Carlos, calle de Stuard número 17.

Se ha estraviado un pájaro de los llamados «Periquitos». Se gratificará á la persona que la entregue en esta imprenta.

Para Barcelona

Saldrá esta semana la velera goleta «San Jaime» al mando del acreditado capitán D. Francisco Leon.

Admite carga y pasajeros y la despacha D. Jaime Marqués.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.